

昭和六十二年三月一日發行

季刊 連句 第16号



季刊連句 第16号 目次

政子石（南柏雜記 14）	1		
連句に愛着する	山田みづえ 2		
「市中は」の巻鑑賞（II）	東明雅 6		
歌仙 歳の瀬	草間時彦捌 10		
捌きの心得	名古則子 12		
暮雨巷のこと	式田和子 15		
校合の限界	杉内徒司 16		
電通会連句部作品	山口美恵 18		
新年……吉田憲助 初懐紙	秋元正江		
絶頂の城	東明雅 20		
第20回猫蓑会 二十韻 六巻	22		
元日や…市野沢弘子 雪吊	山口みづゑ 大寒や…中島啓世		
初懐紙…秋元正江 初操	福井隆秀 初富士…桜井天留子		
七騎の会作品 神田川の巻	大畠健治 24		
(第一次稿・第二次稿・決定稿)			
連句教室 冬ぬくし	東明雅 石蕗 杉内徒司 26		
一月の床	東明雅 初筑波 杉内徒司 27		
二十韻 秋桜・年はじめ	東明雅捌 28		
新刊紹介			
草間時彦著「夜咄」	5	金子恭子著「祭宿」	5
杉江杉亭著「井の頭集」	17	知足庵一海著「やせ蛙の旅」	17
自解百句選「山田みづえ集」…	3	金子兜太著「皆之」	17
雁帛往来・連句会案内			29

表紙（猿猴）宮崎龍火子

政子石

南柏雜記 14

雅

私の師匠根津芦丈翁は、九十歳になつてはじめて雑誌の編輯を習い、連句専門誌「山襖」を創刊、二十四号まで出して昭和四十三年九十五歳で逝去された。その「山襖」第七号に「恋句あれこれ」というエッセイが載っている。原文を左に引用する。

政子の石のぬくき人肌

膝など濡らして給へと稚子を抱き

鶴が岡八幡の境内にあつた女陰石である。あまり女陰に似て居る处からか、何処かへ移して今は八幡様の境内にはないとのことだ。

この一連は児を欲しい人と、安産のお礼参りの人とが落合つて、マア佳い赤ちやんだ、一寸私に抱せてと頼む、その赤ん坊に「オシッコをして膝を濡らして給へ」と呼びかける。其姿に対し赤ん坊の母親は勿論父親も、にこにこし

て見て居るさまである。猶「給へ」の一語でこの両者の人柄も、立派な人々であることが知られる。赤ん坊に尿で濡らされると、子供が出来るとの迷信はある。美しい恋句である。

この政子石のことは、この文章を読んだ昭和四十年から、私の頭の隅のどこかにこびりついていた。たまたまこの一月下旬、逗子の本屋良子さんのお宅に招かれ、鶴が岡八幡に大勢の人と寒牡丹を見に行く機会に恵まれた。私は寒牡丹と冬牡丹とは同じものだとばかり思っていたが、親切な園丁さんがその差を実物ではつきり教えて下さったのはありがたかった。簡単に言えば葉が沢山ついて花も多くついているのが冬牡丹、葉は一枚もなく花も一つがせい一ぱいで咲いているのが寒牡丹で、冬牡丹は沢山あったが、寒牡丹は咲いていたのは十数株にすぎなかつた。どちらも風情があるが、寒牡丹は本当にいじらしい気がする。それによると冬牡丹はまだ華やかで色氣がある。

ところで、肝腎の政子石であるが、私は偶然それを発見した。まさに芦丈翁の書かれた通りの石だが、鶴が岡八幡宮に今もちゃんと保存されていたのだ。私は二十年ぶりで師匠に巡り合えたかのように懐しかつた。本屋邸での私の立句。

政子石陽に艶めきて冬牡丹

明雅

連句に愛着する

山田みづえ

正月前の氣分と、ちょうど或るグループで連句を試みることになっていて、東明雅先生のお電話があつた時、威勢よくお引受けしてしまつたこのテーマ。暮のうちに、付句かやり句にしてうまく連れられそうに思つていたが、どうい考えてみると、大変な命題だと氣付いた。時すでに遅し。

俳句雑誌は殆ど交換して読む形でどつさり月末近くに届く。すべてに目を通せはしないが、気になるものはどうしても見る。「連句」もその一つ。第一、軽くて読みやすい。

軽量というのは貢数の話ではない。俳句とはちがう世界を見渡せる広い窓なのである。

私にとって俳句は、今のところ、さしあたつて退引きながらぬ月刊誌刊行が控えており、自分の作品とは、静かな格闘やぎりぎりの凝視とか、いつも重たい。この重たさは勿論、魅力の一面であつて、短さ、季語、切字、密度などの制約があつて快よい緊張をもたらす。が、いつも張つている弓は切れ易い。時には脱出するといふ、身を躰したい氣分もある。炊事や散歩はそういう折のリクリエーションになるが、俳句以外の書物に親しむことも画を観たり、拙ない筆をとることも、別な展開と寛ろぎを与えてくれる。

「連句」はその一端にある存在。物珍らしいというより、「之元同根に生ず」即ち、俳句と連句は兄弟なのである。むしろ連句は兄、俳句は弟、いや叔父と甥という位か。連句の人から言えば親元はこちらで、俳句は子孫と言いたいかも知れない。連歌から言えばやはり兄弟に見えるかも知れない。しかも現在は成長して、俳句は悠々と別天地を築き、連句は盛んな時代を経て、一時衰微し、今や心ある人々によって復興の歩みを踏み出しているという現状である。

俳句の仲間に、一度はこのことを告げる。「若し、俳句を続ける気持があるならば、一度は連句を省みる必要がある」と。すると、必ず歌仙とはそもそも何者か、実地にやつてみたいという答がかえつてくる。それで私は一時、俳句をわきにどかして、連句成立の概略と発句と俳句の関係などを話して、大体、出勝ちで歌仙を巻いてみると、そこで私は一時、俳句講座の中の必須科目の通過科目ということになる。即ち俳句講座の中の必須科目の通過科目といふことになる。この味を知らないで、俳句々々と調子に乗ると上つて調子の、現代詩の一行もどきの、人にはわからない文句のようなものでもよくなってしまふ。俳句を本然の俳句たらしめる一過程に連句の洗礼が必要だとすら思うのである

が、俳句界ではどう考えるのだろうか。その逆の場合は私はまだ考えていない。こういう連句の勉強仲間の一人の私には「連句」は待たれる存在である。捌き方・味わい方・ルールなどが、草創期の情熱で眞面目に論じられる。或は先覚の自伝（牛耳伝は非常に面白かった）など、私は吸収する、つまり戴く一方であるが、編集が少し生真面目すぎると、大体が怠け者だからそう思っているのである。

俳句は句会などを考えると、まさしく座の文芸ではあるが、作るときは独りである。孤独な密室的な作業であり営みである。個の仕事といっていい。連句の方は一座するまでは各人別な道を歩き、そこまでは個かも知れないが、一座すれば衆であり、連座、連帶することになる。俳句は作品として発表すると、作者の思惑と異なる鑑賞がなされ、一句の余情も又どんな風にも波及し考えなされることがあり得るが一応一句独立の歩みをする。連句の方は、捌きの考え方で、取捨されてゆくし、前句が出ないと、考えていた句が成立することはまずないし、その場で生れ、そこで連なつて生れる別な世界は、予め考えているものとは違

山田みづえ集　自解　一〇〇句選

の。作品のおもしろさはもちろん自解の語にも目をひらかされるものがある。昭和六十一年十二月刊。牧羊社・一一〇〇円。

俳誌「木語」主宰山田みづえさんが、昭和三十年から昭和五十六年までの作品百句に、自注自解を加えられたも

うし、つまり予測出来ない未知のものである。個と他数、一句独立と座の創造。現実・架空いずれをうたうにしても俳句は自分のうたであり、作句過程は作者の胸中にある。連句は連衆同志の何が生れてくるかわからぬ期待の中から、獨得の言葉による絵巻のような、創造するよろこび、知的遊戯に近い秘かなしみがある。相反する性格をもちながら、「句」という形では著しく似ている。そういうことはよくわかっているが、近似ではあるが相似ではない。その上、連句の連衆には、連句復興の情熱があつて、俳句への未練や愛着があるかどうか俳句と連句と共にやつている人がいたにしても、少くとも悩みなどは聞いたことがない。俳句の方には迷いや悩みがいつも伴なつて来るのは何故だろうか。本卦返りをしてしまって、俳句があやふやになりはしないか、面白すぎて本業が疎かになりはしないかと思つたりする。大悟徹底して、樂しむ境地になるには、道が遠いようと思われる。色氣があるからいけないのだとも反省している最中である。

その迷いは、昔、ある正月、えらい人々と一座して半歌

仙を巻いたことがあつた時以来のものである。

もう十年も昔になるなつかしいものだ。同席した故池田弥三郎氏が、開口一番「やあ、あなたは東北訛があるねエ、もつとも僕は江戸っ子の訛だけどねエ」これはその通りだからニコニコしていられる。矢つぎ早に「でもねエ、あなたは俳人だからなんだらうけど、俳句になつてしまおねエ、どうしても」と言われる。これは肝に應えた。

捌きの井本農一氏も穏やか乍ら同意見のようであつた。心しているつもりでも、発想はともかく抒情に流れる表現になつてしまふ。かなりの道化者の筈の私も、学者の連衆の前に緊張していたのかも知れない。一応の恰好はつけたものの、連句の場合には、余程、心のスイッチの切換を鮮やかにし、融和力というか、素直に開放的になることが要求されると思い知る、よい経験になった。作家たちが歌仙を巻いた本が割によく出て、それなりに興深く拝見したが、「遊び」と銘打つ通りで、小説家の内蔵する隠し味がちらちら味わえる面白さというものである。以て範としていいかどうかは少し問題かも知れない。これも連句ブームの一大態であろう。

このあたり、作家の責任ではなくて、連句の骨格というか構成の弱点じやないだろうかとつい醒めた眼でみてしまう。「遊び」と「文芸作品」の乖離なのかも知れない。そんなに冷たいことを言うなら、連句などと無縁になつてしまえばよさそうなものなのだが、そう言い切れぬご縁が厳然とある。

今、私共の俳誌「木語」に『連俳好士伝』を連載執筆中の浜千代清氏は、連歌に於ける権威だが、私の父の最後の弟子にあたることになる。父は実際に連歌をやる最後（確実する資格は私にはないが）の人らしかつた。小学生で「レンガ」と知っている子は当時のうちに相違なく私の眠る部屋の隣の父の部屋では昭和一ヶ時代、月に一回連歌が興行されていた。霜焼で痒い手を布団の外へ出してバタバタしたりすると、翌朝父に「昨夜はちと喧嘩ったぞ」などと言われた。夢うつつの中で「月の座は……」とか「そこにそんなものが出て来てはまことに困る……」とか複数の笑い声と欄間を洩れる灯影と紅茶の香りと炷いた香の名残りの搖曳する気配を「連歌」＝大人の遊びと承知してゆくような時代があった。「連歌概説」の中で、風・桜・佛などの造字をした文化のしたたりを垣間見た驚きも新鮮だった。歌は挨拶として日本人の当然の営み位に思っていた少女は、斎藤茂吉や与謝野晶子の姿を父の話の中に折々登場する人と認識しながらも、まさか俳人として一人立ちちすることにならうとは思つてもいなかつたのである。但し短歌でも俳句でも夏休みのあとなどは、友達の宿題を助けていくらでも代作引受け仕り候だつたから、何でもなかつたように詩歌は生れてくるものだつた。連歌・俳諧の連歌・連句・発句・俳句と来ると、やはり私は連句には愛着があると思わずにはいられない。

俳句は、生来我儘な私に恰好の独りの世界形成に向く形式である。人嫌いだった私は、今でも相當我慢して俳句難

誌を刊行している。俳句が好きだからやつてゆけるのである。日本人が老齢になり、或いは子育てが終つたりして無我夢中の生活から、ふと自分に返つて虚無感に襲われ、何かやりたいと思う。その時に「うたごごろ」にそぞろ憑かれて短歌、俳句に入つてくるというのは、何だか泪ぐまし今までに和やかない傾向だと思う。こういう人々がいる限り、やはり月刊誌をつづけなければ」と健氣に?思いつめているので、出来ることなのである。「人嫌いで、居眠り名人で情緒不安定の人がよく律気に統けていた」といいうのが専ら友人間の評言である。本人もなるほどと我乍ら素直に頷く。その月刊誌の仕事と自分の俳句作品は心の別なところで生れる。俳句はひとりの心でなければ出来ないのは、分り切つたこと。混同したことがない。

話は元に戻り連句のこと。結論めいて言えば、私にとつて連句は昔から恋人で永遠にそうでありたい。愛着があり、ちよつと連衆になつて、何食わぬ顔で裏・名残りのあたりで羽搏いてみたい気もするが、シンペでいようとブレーキをかける。しかし、俳句の先輩としては、結社の中でも、集りの上でも、連句を通過儀礼のように一度ならず経験させたいと願つている。人と協調することも学ぶし、面白おかしく遊ぶことに長けた人も出て来るに相違ない。連句好み、俳句向きとはつきり分れてみるのも一つの前進の結果になるに相違ない。それはそれでいいではないか。

大命題にしては拍子抜けの内容で申訳ないが、これで失礼する。「連句」の良き一読者として。(了)

草間時彦著 「夜咄」

俳人協会理事長草間時彦氏が昨年十二月出版された句集。同氏としては「中年」・「淡酒」・「桜山」・「朝粥」に続く、第五番目の句集であり、昭和五十三年春から五十九年春までの作品三二〇句を収める。その軽みの中に滋味のこもった作風が人を魅する。

エリカ咲くひとたまりの濃むらさき
鯛の目玉大切に食ひ花便り

(東京美術 定価 二二〇〇円)

三好龍肝 監修 金子恭子 著 「祭宿」

著者の金子恭子さんはホトトギス・冬扇・木兎などを経て、今は三好龍肝氏の慈眼舎・また都心連句会・山楽吟倉などに属する現代女流連句人の草分けであり、下町育ちの気っぷのよさ・才氣煥発にして美貌といふ、三拍子そろつた人。今度歌仙二十七巻を選び、各巻に寸論を付け、また、他に連句論三編を収録して出版された。都会人らしいセンスに溢れた楽しいこの連句集は、多くの人に愛読されるだろう。三好龍肝氏の寸論も垢抜けがしている。

(緑地社) 定価一八〇〇円

「市中は」の巻 鑑賞 (II)

東 明 雅

一番草取りも果さず穂に出て

去 来
凡 兆

(転じ) 打越も付句も庶民の姿であるが、付句にある繁

忙の気分、貧しさの気分は打越にはない。それと共に前句の気分とも微妙に変化している。

(補説) 伊賀上野の芭蕉翁記念館蔵の芭蕉真蹟「市中は」の巻には、この句が「破れ摺鉢にむしるといいを(飛魚)」とある。これが初案で、芭蕉が斧正したのであろう。

初案では貧しさだけで、農家の忙しさが全くあらわれていない。灰は農家の象徴と太田水穂はいうが、その通りで、「うちたゞく」に貧しい中にも忙しい気分があり、また「うるめ一枚」で乾物である点がはつきりした。すばらしい添削である。

(付心) 其人の付け。其人の付けは有心の句が多いが、ここは会釈で、四句目ゆえに軽く付けた。

(付味) 「取りも果さず」の氣ぜわしい趣と、この句の「灰打たゞく」の忙しい食事の有様が気分的に通う。響の付けである。

灰うちたゞくうるめ一枚

凡 兆

此筋は銀も見しらず不自由さよ
(雜。人情自)

(現代語訳) ここは山国の辺鄙な街道筋で、うるめの干したのを直焼にして食べる有様である。旅人が支払いの銀を出しても、相手はそれを見知らぬというので、不自由なことである。

(付心) うるめの灰をうち叩き食事をする里人と、それに対する旅人の感懐を出した向付。尤も、旅人が「灰をうちたいてうるめを食う」と見れば、其人の付けであるが、次にまた其人の付けが出るので、これは向付と見た方がよく、また、情景としてもおもしろい。

(付味) 太田水穂は響付というが、響の要素はすくない。また、能勢朝次は「前句の侘びしい余韻を感受したにほひの付けである」というが、これもすこし無理がある。

浪本沢一が位の付けとしているのが最も妥当であろう。
(転じ) 前句、打越にあるのは、農村のいそがしく、また貧しい生活である。この付句はそこを旅する人を出したが、その口ぶりから見て都人であり、田舎者に対する優越感が感じられる。そこに大きな変化が見られる。

(補説) そのころ辺鄙な村里に行くと、金貨や銀貨を見知らぬ人が多く、旅人が困った例は多かつたようである。西鶴の「好色五人女・巻三」に京を駆落したおさんと茂右衛門が、丹波越の途中、茶店で休んで立去る時、「此嬉しさに、主の老人に金子一両取らしけるに、猫に傘見せたる如く、厭な顔付して、茶の錢置き給へといふ。さても京より此所十五里はなかりしに、小判見知らぬ里もあるよと、をかしくなりぬ」とある。旅の途中、小買物をする為

には、銭(銅貨)の用意が必要だったことはいうまでもないことで、当時、金貨や銀貨を両替えるには専門の両替屋があり、また両替屋のない宿駅では、旅宿で両替えをした。だから、この付合を田舎の宿で宿代に銀貨を出したも、それは実情にあわぬ解釈と言わねばならぬ。あくまで、道筋の茶店あるいは民家に泊った場合などを想像すべきであろう。伊藤正雄は、前年に芭蕉が旅行した奥羽地方での体験かと言っているが、それもおもしろい。

此筋は銀も見しらず不自由さよ

芭 蕉

たゞとひやうしに長き脇指

去 来

(雜) 人情他)

(現代語訳) この街道筋は銀も見しらず不自由なことだと高慢そうにいう男は、とっぴようしもなく、馬鹿長い脇指をさしている。

(付心) 其人の会釈の付け。其人の持物を描いた付け。
(付味) 能勢朝次は、前句の自負尊大な趣致から、その余韻で次の句が生まれた「うつり」であると言うが、「うつり」とまではいかずとも、前句・付句の何か非常識なところがかよひ合っている。

(転じ) 打越の「灰うちたゞく……」の貧寒で忙しい農村の氣分は一掃されている。
(補説) 江戸時代、武士以外は帯刀を禁じられていましたが、農工商の者も旅をする時は、護身用として脇指をもつことが許された。道中指という。脇指は一尺八寸が限度と

されたが、それ以上に長いのを大脇指（または長脇指）と言つた。当時の町人は旅をする時は、みな道中指をさし、中でもちょっと派手で伊達な男は長脇指をさしたのである。だから、これを特に博奕うち、あるいは任侠の徒と見る必要はなく、むしろ、その気障な成金趣味を嘲れる意である。

別解として、逆志抄・秘註・幸田露伴・折口信夫・伊藤正雄などの註のよう、この脇指を村の百姓がさしていると見る説がある。これでは前句と一緒にした場合、その状景が不明瞭であるばかりでなく、打越から三句同じ場が続く可能性が強く、その点からも肯定できない。

婆心録は、伊勢参りの折、奈良で買った錫の銅金をまい、た脇指を銀と思いこみ、腰にさして歩くのを見て、旦那寺の和尚が、この筋は銀を見知る者もない物しらぬ所よと歎くさまというが、全く見当違ひの説である。

以上で一応表六句を終つた。全体の評は最後にまわすことにして、この表六句のみのおもしろさを味わつてみると、表六句は序の段であるから、穏やかにやるのが立前であるが、その穏かさの中にも特色と変化がはつきり出て、読む者を飽かせない。即ち、特色というのは、この序の段に庶民生活のリアルな描写が続き、親しみを持たせているとともに、発句・脇の市中の雜沓と空の月の対比のおもしろさ、第三からは市中から田園に場所をかえ農民の貧しい、しかも豊作を予期した生々とした生活が、これも3と4とで気分が微妙に変化しながら描かれている。ところで

五句目になると、田園から遠い山間僻地の旅行者へと景がうつり、しかも「銀も見知らず」と旅人を通してその地の経済生活が偲ばれるのは、興味深いとともに珍しい。芭蕉の旅行した時の実感が句になつたのであろう。そして6の見馴れぬ物に対する違和感が一種の滑稽感となつて、次の句を生み出すのである。

たゞとひやうしに長き脇指
草村に蛙こはがる夕まぐれ
(仲春) 蛙。人情他
(現代語訳) 馬鹿長い脇指をさしたからいぱりの男が、夕まぐれ草むらの蛙をおそれて臆病の本性をあらわした。
(付心) 其人の付。また、時分の付。

(付味) 能勢朝次の指摘する通り、滑稽・臆病な感じの「うつり」。間のぬけた滑稽さが前句にあるので、それにあわせたユーモラスな俳味がある。

(転じ) 打越に自負、尊大の気分があつたが、この付句は露伴がいうように、「外敵にして内弱き世のおかしみ」がある。註解は「虚実に扱ひたる付方にて変化の活法なり」と言つてゐる。

(補説) 異説として、「蛙こはがる」という言葉の中に田舎人ならぬやさしい婦女子などの気配が感じられる。二句一連を画でも示せば、前句の脇指者は、さしづめ蛙こはがる人の小僕などの姿ともなろうと能勢朝次は言い、幸田露伴・沢本浪一などすべてこの説であるが、それでは前句の味としての滑稽が生きない。また一方、宮本三郎は、打

越から三句同一人とも見られるが、打越は自の句、この付句は他の句で、それぞれ趣向も異なり変化があるので、一句を挟んで、その前後に同想・同体の句を付けるを嫌う、いわゆる扉付の難はないと言えよう、と言つていい。それ

にしても、打越・前句・付句がやや気分的に通つてゐる傾向にあるので、打越・前句からは滑稽の情をきっぱり絶ち

きつて、解釈する必要があろう。

「蛙」はかわづ・かえる、両方に読めるが、前者は歌語で古雅、後者は俗語で野趣がある。また蟻（ひきがえる・蝦蟇）は現在は夏の季語であるが、当時は普通の蛙と同様に春（二月）の季語となつてゐる。ここは「かえる」と読んで、意味は「ひきがえる」をさしてゐるのであろう。

「こはがる」は形容詞「こはし」の語幹に接尾語の「がる」がついたもので、しきりに恐れる意で、枕草子などに用いられ、俗語ではない。

ともかく、俳味（滑稽味）のつよい、おもしろい付句である。

草村に蛙こはがる夕まぐれ

芭蕉

（初春。蕗の芽。人情他）

（現代語訳）行燈をもつて夕暮時に蕗の薹を取りに出た女が、草むらの蛙がこわくてたまらず、驚いた拍子に行燈の火をゆりけてしまつた。

（付心）其人の付。人情他の句が三句続いてゐるが、この時代はその点ゆるやかであり、他の会釈とも見られるで

あろう。前句を若い女性と見立替えしたのである。

（付味）許六の「俳諧問答」に、

一「猿みの」下巻俳諧云々

前 草村に蛙こはがる夕まぐれ

蕗の芽とりに行燈ゆりけす

此句、「ゆり」の字、前にもたれてむつかし、「行燈さげ行」としたし。

とある。これは「こはがる」を「ゆり消す」と受けたところが、前句にもたれて、「前句の情を引来る」（去来抄・修行）氣味がある。それで、「蕗の芽とりに行燈さげ行く」と直した方が、離れてよいといふのである。この許六の非難は尤もあるが、このように直しても、原因（蛙に恐れる）・結果（行燈をさげて行く）という事になりかねず、結局、十分に前句を離れたとは言い難い。しかも「さげ行く」とした場合は、若い女性の嬌態が全く失われ、詩情が消えてしまう。

（転じ）前句にはべつたり付いてゐるが、打越とは全く離れ、転じている。それは前にもべた通り、「ゆりけす」の一語の力であろう。

（補説）蕗の芽は、蕗の薹のことであるが、これは当時の多くの歳時記には初春となつてゐるが、花火草・俳諧初学抄には仲春となつてゐる。芭蕉はこれによつたのだろう。

歌仙 歳の瀬

草間 時彦 拂

歳の瀬や水の流れと人の身は

明日待たる葉牡丹の渦

畠替へ青き薰の漂ひて

すぐあけて出すおもたせの菓子

襟立てて樂屋入りする宵の月

秋風の吹く古九谷の壺

ウ
蛤となりて雀の泣くならん

厚化粧して黒子隠せず

泥酔の女の腰のふらふらと

まもなく帰る島の住人

銅主を慕ひてはしやぐ犬と猫

螢飛び交ふ月の溝川

誘ひ出て揃ひ浴衣の長短

珈琲の香が鼻をくすぐる

山寺の庫裡にも写真週刊誌

判読つかぬ藩の古文書

見上ぐれば城趾は花の散る氣配

鶯笛の遠く聞こゆる

雅夫 司夫 雅歩 同司夫 雅夫 雅夫 雅歩 和夫 香歩 和夫 明雅 徒司 其角 時彦

深悼・香歩先生

ある会合の帰り、西武新宿線で一緒になった。家がともに鷺宮だった。これが香歩さんと知合になつた始りだ。

それから暫くたつて、ある会合で一緒になつた折、江戸川乱歩に連句作品があると教えられた。わだとしおさんの「杏花村」に関係していた頃なので、それをのせたいと思って香歩さんの家へ伺つた。その乱歩の「衆道歌仙」は同誌の52年8月号に掲載させて頂いた。

「鈴木幸夫」の表札と共に「千代有三」とあるので聞いてみると、「千代有三」の名で推理小説も書いているとの事で、短篇がのつていて「幻影城」も一冊頂戴した。
香歩さんは「鈴の会」を主宰しておられたが、二、三回で満尾しているというので、第八回俳諧時雨忌（55・10・12）におさそいして、連衆にベテラン井手櫻晴、田中宏、宮下太郎を配し、固辞する香歩さんに無理強いをして捌い

ナオ

ふる里の母がつくりし土筆和え

財布の中身ほそる月末

打ちもせす買ひもせすして飲みもせす

思ひばかりがつのる朝あけ

吸ひたきは楊貴妃の乳サロメの血

墓

墓の中からニッコドラキユラ

新築の住宅狭く遠くして

赤い富士見え昏い富士見え

杣育ち故に魚の名を知らず

月のちちらに泪ぐむ癖

秋草の一つ一つに立ちどまり

ナウベつたら市はいつも賑やか

異国より帰って見れば町変り

丸いポストが消えて四角に

黒桦にふと浮びたる幼な顔

詣でし神は猿田彦なり

小鼓を打つて遊べる花夕べ

さしきられし春雨の傘

て貰った。これが香歩さんの首尾初体験であると後日感謝されたのが今思い出される。

その翌月廿七日に興行した第一回「俳諧南北忌」の付廻の宇野信夫氏の立句で始めた歌仙の横溝正史の付句は香歩さんの斡旋によるものだった。

そんなこんなの中、細い付合いが続いたので、香歩さんの早大をやめる時のパーティーにも顔を出したこともある。

その後また車中で会っての立話で、この頃は跡見短大へ行つてゐるとはおっしゃつたが、学長になられた事は知らなかつた。

その後私は「百合ヶ丘」へ移つたのでおめにかかる機会がなかつたが、今度「年の瀬」歌仙で久しぶりに顔を合わせた。

あの夜、大久保の「かちわり亭」で浅酌したが、香歩さんは、これから文楽の方々と会うため国立劇場へゆくのと先へ帰られた。それから十日後新聞で香歩さんの訃を知つた。

(杉内徒司)

昭和六十一年十二月十四日
於 俳句文学館

捌きの心得

名古則子

一月五日、初懐紙百韻の興行があつて、執筆を勤める機会が与えられた。当日は、「正式に準ずる」との事であつたので、いさかの緊張も止むを得なかつたが、何しろ、百韻を時間内に満尾せねばならないという気持が先にたつて、時間との戦と相成つた。朝十時十五分から夕刻七時半迄。途中休憩食事等に約一時間があてられたから正味九時間。治定を含めて一句平均五分の計算である。そうした慌しい中での私の経験に過ぎないので、甚だ雑駁な見方であろうが、思いついたことをメモしておくこととした。

捌きは本来、宗匠と執筆の共同作業である。執筆は、式目、作法について点検をし、宗匠は文学的な評価をする。執筆が担当する式目・作法は、ルールである。多くの付句の中から一句を選び出す予選の条件である。殊に百韻等の長時間に亘る興行の際は、まずこのルールをクリアーしていいない句は失格とする。事務的に分別することが出来る簡便且厳正な手段である。

今から三十年も前のことだが、勿論連句を知らなかつた頃、暇をもてあました友人四人で童話をつぎ足して作ろうと言ふことになつた。一人の少女の成長物語である。どうなるかを楽しもうと言う遊びであった。その際既存の童話の筋立道具立ては使わないと言うのが暗黙裡の協定となつた。

た。今にしておもうのだが、人間は遊びをしようとすると、必ず禁止の条件を作るものようである。連句の場合、式目は文芸の形式として連歌の踏襲であり、捌くと言ふ操作に於ては分別の一つの手段である。しかし、作る立場にとつては、ルールがある為に競争心をかきたてられる結果となり、面白味を一味濃くしているように思われる。ルールがルールとしての機能を發揮する限りでは、なくしてはならぬものであろうが、余りに煩瑣となつてると、連句自体の文芸性をそぐことになる。後に述べる全体の流れの上で、感興をそぎ、一座を萎縮させることとなる。執筆は、ルールをよく知つていなければならぬ。しかし、式目の運用方法については、一座をよりスマーズに進める点で、柔軟な態度を持たねばなるまい。

歌仙等の場合には、通常捌き手は、宗匠と執筆の職能を兼行する場合が多いので、ここでは、その意味での「捌き」について考えてみることとする。

前句に対しても、数人からの出句があつた場合、連衆各々は、各様の着想で前句の意向をくみとり、それぞれの趣向、意図で付けている筈である。捌き手は、まずそれを正確に受け止めた上で、優劣を定め、一句を選び出さねばならない。当然、そのためには、数句を没にするわけで、捨

てた句の中には別の観点からすればもっと面白い展開を見せる要素があったのかもしれない。このことは、人生、現実に似て、因縁を感じざるを得ないのだが或一つの句を契機として、連衆が相呼応して興に乗ることもあるし、その句の為に、停滞してしまうことにもなろう。捌き手は、その分歧点を握っているようなものである。時として、目をみはるような、格調高い句、感性あふれる佳句が出されることがあつても、それに惚れ込んだり、のめり込んだりすることはつしまねばならない。連衆の側からすれば、二句の渡りに執心して全体の流れを見失っていることもあら。

捌きは、その句の治定が今までの流れにどう働いているのか、又先々の在り方として、どう動いてゆくかの見通しをつけなければならない。間もなく花と言う時に、残忍な句を治定しては花の句が出ていくくなるだろう。緊迫した状況が続きすぎて、いる時は、この辺りで一服しておかないと、次のパフォーマンスは生れて来ないだろうと想定してみる。三句先あたりで、山場が出来ればよいがと思つていても、その時になつて、格調高い句や、とびきりの美しい自然が出なければ、方針は即座に変更せねばならないだろう。従つて、どんどん切替えてゆける柔軟さが必要となる。

捌くと言ふことは一つのプロデュースである。或意味では権威である。従つて、連衆から見て、横柄であつたり抑え込むよう受取れるようでは、一座の雰囲気を陥しいも

のにてしまう。

捌きと、連衆との間には信頼関係がなければならない。連衆は、当日の進行を捌きに預けているとは言うものの、無言の内に、自分の句が取上げられない不満を鬱屈させているかもしれない。それでも、他人の句が明らかに自分の句よりもよく、うまく付いていると納得すれば、捌きに対する信頼感を持つことも出来よう。適度な競争心を満足させ、刺激を持たせながら、出来るだけよい句が出るような環境作りをせねばなるまい。連衆は捌きが公正な治定をすると言う信頼を持ってこそそのびのびと出句出来るのではないかろうか。

信頼感と言えば、こんなこともある。佳句が出揃つて、さて何れに治定しようかという時、ふと迷の出ることがある。こうした迷いに對して、連衆は敏感である。ほんの一分为二分が捌きにとつて大そう長時間に感じられるものが、連衆にとつても同様である。迷つてはならぬと言いかせても、迷が出はじめると焦るばかりである。その間私は語雑談が聞えるうちはまだしも、ふと音が絶えて、連衆がじつとつめよつていてるようを感じられると、一層のプレッシャーとなつて、迷つた揚句にとんでもないものを治定してしまう。

頂きますと言つて、上五を読み上げながら途中絶句、治定の徹回を申入れねばならぬ羽目となる。こんなことが度重なれば、信頼関係は自ずと薄れ一座の空氣は乱れてしまう。連句一座は、常に連衆相互の拮抗するエネルギーが行き

亘つて、しかも平静でなければならない。

よい卷には、一つのまとまりがあるように思われる。それを創出することは、捌きの手腕だと思う。連句には筋立がない。従つて一句一句は、筋立を表現する為の素材ではない。又、抽象的な一つの美意識を、句によって具象化しようと/or>するものでもない。今日この卷では生の喜びを表現しようと申合わせて巻きはじめると言うことはないのである。一句は各自独立した世界を持つて、或意味ではスナップショットとして完結しているのである。

かりに、不特定多数の作者の長句と短句を集め、誰かが捌きとして、連句の式目、作法に則つて、連句の付味を以て三十六句並べるとする。それは、条件を事後的に与えてやるのだからおそらく完璧に近い作品となるだろう。「序・破・急」をつけろと言わなければ出来ないことはない。しかし、勿論之を連句と呼ぶ人はないだろう。その意味で、連句は付けて行くプロセスに本質があると言える。前句と付句の間には丁々発止とわたり合った氣迫のようなものがある筈である。激しければ激しいなりに、静かな付味はそれなりに。そう言つた一つの緊張感を留めている一卷にすることが

捌きの機能であると言えるのはなかろうか。一つのまとまりと言つたが、安定した空間とでも表現しようか。

勿論、安定と言つても、決してすべてが均質であるとか、シンメトリックであるとかスタイルックであると言ふことではない。或るところは非常に密度の濃いところがあり、強さがあり、大きな断絶ありしながら、ダイナミックなバランスを持つてゐるものである。更に言えば、そのようなバランスを得ようとして動いてゆく動きそのものの緩急が一つの美を生み出している状態である。

連句の世界については様々に言われる。しかし根本的に何を表現するのかと言われば、

「人間と、それを取巻く万象にかぎりない関心を持ち、愛着を持ち、人間が生きていることをいろいろな面から見、表現しようとするもの」
と言いたい。そして、それは一人で想うのではなく、百人百様の見方感じ方を、寄り合い話し合うことである。連句と言う形式が好都合にマッチするのである。

捌きはこの基本的なことを前提として、連衆の句を一巻の中にまとめあげてゆく仕事なのだと言うことを忘れてはならないよう思う。

武翁賞作品募集

作品は歌仙または二十韻だが、そのやり方は自由、
九月十日（木）までに呈出されたい。
応募作品は「武翁賞応募」と朱書すること。

暮雨巷のこと

式田和子

「心ここにあらざれば見れども見えず」

この諺は至言だと思う。

暮雨巷。天明期の俳人、久村暁臺の居処木造平家建。主室八帖、次室六帖、玄関六帖の三室が暁臺時代からのもの（現在は増して広くなっている）。切妻造、桟瓦葺、庇付。

現住所　名古屋市瑞穂区陽明町二丁目四番地。

株式会社東海銀行所有。愛知県指定有形文化財。

「田辺通り」でバスを降りると見上げるような高い石垣がある。これが暮雨巷の裏側で、垣に添つてぐるっと回ると正面入口現在玄関になっているのはガラス格子引戸で、開けるとすつと通った土間・古い名古屋の商家造りで、この土間を中心にして右に三部屋。左が暁臺時代の部分に建て増した茶屋等があり、つき当りが台所。

暮雨巷は、もともとは中区大池一丁目、いわゆる前津の龍門園という広大な庭園であり、野村氏の別荘であつたが、荒廃して

いたのを暁臺が求めて修理を加え住んだもので宝暦年間（西暦一七五〇年代）と思われている。庵号としての暮雨巷は四世迄受け継がれているが住いの方は、文化のは増して広くなっている。切妻造、桟瓦葺、庇付。

株式会社東海銀行所有。愛知県指定有形文化財。

「田辺通り」でバスを降りると見上げるような高い石垣がある。これが暮雨巷の裏側で、垣に添つてぐるっと回ると正面入口現在玄関になっているのはガラス格子引戸で、開けるとすつと通った土間・古い名古屋の商家造りで、この土間を中心にして右に三部屋。左が暁臺時代の部分に建て増した茶屋等があり、つき当りが台所。

暮雨巷は、もともとは中区大池一丁目、いわゆる前津の龍門園という広大な庭園であり、野村氏の別荘であつたが、荒廃して

いたのを暁臺が求めて修理を加え住んだもので宝暦年間（西暦一七五〇年代）と思われている。庵号としての暮雨巷は四世迄受け継がれているが住いの方は、文化のは増して広くなっている。切妻造、桟瓦葺、庇付。

株式会社東海銀行所有。愛知県指定有形文化財。

「田辺通り」でバスを降りると見上げるような高い石垣がある。これが暮雨巷の裏側で、垣に添つてぐるっと回ると正面入口現在玄関になっているのはガラス格子引戸で、開けるとすつと通った土間・古い名古屋の商家造りで、この土間を中心にして右に三部屋。左が暁臺時代の部分に建て増した茶屋等があり、つき当りが台所。

暮雨巷は、もともとは中区大池一丁目、いわゆる前津の龍門園という広大な庭園であり、野村氏の別荘であつたが、荒廃して

鈴木亨市は私の亡父である。

まことにうかつた事ながら、長い間、暮雨巷は私にとって里帰りする実家そのものでしかなかった。東明雅先生に連句をお習いするようになつて、連句関係の本も読むようになり、安東次男の「風狂始末」別冊に、「くだつて安永・天明のころ俳諧中興の機運に際して暮雨巷暁臺がいま一度貞享蕉

風の光を蘇らせようとしたのは、かれが名人が変った。大正初年、新道路開通にかかる為この建物を中村貴之助氏が現在地に移築し、その面影を残しつつ増築されたものが現在の形である。幸に戦災にもあらず約二百五十年前の旧態を遺存しているのは喜ばしいことといえよう。暮雨巷の名は、こ

の主座敷を廻る回廊からの景色がまことに見事であったが、特に暮雨の景に秀れていたからといふ。

昭和二十二年、財産税、新円切替え等の為、暮雨巷は東海銀行の所有となり頭取・鈴木亨市がこの家に住まうことになる。室

内の汚れを修復する程度で二百五十年前の形に手を入れることはなかつたので、冬寒、夏暑の家であったが、この家をこよなく愛し、約十六年をここに過した。

参考資料、暮雨巷（東海銀行） 東海の俳諧史（さるみの会編） 衛師の華（財界名古屋） 中興期俳諧の研究（桜楓社） 暮

校合の限界

杉内徒司

1

捌きが満尾した連句を見直すと、思い掛けないミスを冒しているのに気付いて、加筆、添削をする。この作業、校合は去嫌、文字その他の点検、全体の見直し等、作品の精度を高めるため、どこでも実行されている事である。

作品のよしあしは捌きの責任だから、捌きは氣のすむまで、存分に校合すべしというのが通説である。

その通説の根拠は芭蕉がそうしたからだという。その例として、『去来抄』の「先師評」の元禄三年秋、大津膳所の水田正秀亭の俳席の逸話が挙げられる。その折の芭蕉の立句は残っていないが、正秀の脇句

二つにわれし雲の秋風

につけた去來の第三

竹格子影もまばらに月澄みて

を芭蕉は、「のびやか」で脇句の「はげしさ」に対応して

いないと断じ、

中連子中きりあくる月影に

と直したという。

また「先師評」には

田のへりの豆つたひ行蟹かな
の凡兆の句を芭蕉は

田の畠の豆つたひゆく蟹かな
と直し、作者名を伊勢の万乎として『猿蓑』に入れた話も
のせている。

これは宗匠は弟子の発句をも自由に直し、作者名を取換へてもよいという例に挙げられている。

この正秀亭の一年前、山中温泉滞在中の「燕追行」歌仙興行に芭蕉の指導、添削の跡を北枝が書留めた次の二節に注目したい。

手枕にしとねのほこり打ち払ひ

うつくしかれとのぞく覆面

つぎ小袖薰壳の古風なり

此句に次四五句つきて、しとねに小袖、氣味よからずながら、直しがたしとて、其儘におき玉ふ。

北枝 翁

「小袖」は「袴」の打越になるからまずいと気がついた

が、もう四、五句進んでいるから、「直しがたし」と云つて直さなかつた。

これは一座の興を重じたからと思う。

3

近頃は捌ける人がふえてきたので校合の行過ぎという例もでてきている。留字、同字の手直しくらいならよいが、一座した手控の草稿と校合した作品を較べてみると、二、三の句があとかたもなく直されている場合がある。その直

し方がよくなっている場合はよいが、その反対の場合もあつて閉口した経験をもたれた方も少くないと思う。

三百年前の師弟間では普通とされた校合のやり方も、自我意識に目ざめている連衆の集う現代の俳席では一考をする。問題は一座の興を第一とするか、作品第一主義とするかだが、これは勿論一座の興を第一とする校合を考えるべきではあるまいか。

杉江杉亭著 二十韻 井の頭集

杉江杉亭氏はA・C・Cの第二期生の一人で猫養会の最有力のメンバーの一人である。

行。非売品。希望者は三鷹市井の頭一一二六一三〇同氏宅へ)
山一海宗匠は、明治三十八年の生まれ、先に「喜寿の葉」・「金寿連句集」を出版されたが、今度は俳句・自伝、歌仙作法、及び実作四十巻を掲載した「やせ蛙の旅」を

とは作品を熟読されれば、自ら理解されるところであろう。また、同氏は御結婚以来六十年になられるそうでお二人のお写真が載っているのはほほえましくおめでたい限りである。益々御自愛、御加餐あって、なお末永くお伴せをお祈りする次第である。

句集皆之(みなの) 金子兜太

十一月九月分までの十二巻を纏めたのが、この「井の頭集」である。新しい形式の連句集を先がけて作られたところには、苦心のあとが多く、参考とすべき作品集である。

杉亭氏の勞を多とし、心から慶賀する次第である。(昭和六十一年十二月二十四日刊)

徳島市の郊外羽浦町に住まれる知足庵一酒を好み、お洒落で、ニーモアに溢れた魅力ある人柄と、「脇の杉亭」と異名を持つ達者な力量とは周知のところであるが、その杉亭氏が五十八年六月ごろから、奥様やそのお友達と家庭連句を楽しみ、六

昭和五十六年から六十年までの行住坐臥出版された。一海宗匠は全国の俳諧師と交流があり、私の師匠根津芦丈翁からも教えを受けられたので、いわば私と同門であるが、人格・識見ともにすぐれ、若い時苦勞されただけに世事・人情の隅々まで知悉され、本当に畏敬する兄弟子である。そのこ

立風書房 定価二六〇〇円 〒三〇〇円

二十韻 新年

吉田憲助 挪

謡曲も聞こえ新年句会かな

ウ

燈飾る行きつけの店

駆け回る猫のリボンも可愛くて

かりんかりんとかりん糖囁み

北へ行く汽車待つ人に月明かり

ジンジャーの香りベッドに残る

海鳴りや別離の酒を温めぬ

三冠王も売りに出されて

物も買えなきや間接税など無縁

キヤベツ畑に虫も住みつく

ナオ 夏衣四十九日に風邪をひき

団地の窓に干すは手拭

うちの人単身赴任自炊する

北欧女の熱き腰つき

冬枯れてシャトーを照らす月青し

ナウ 粉雪舞う日岩風呂に入る

「食べたいの」和風定食ささにしき

遠く近くに山鳥の声

花便り旅立つ人に託されて

おたまじやくしを追ひ掛ける子ら

昭和六十二年一月十六日
於 電通南寮 首尾

連衆 平山昭子 首尾
青木秀樹

松本
碧

憲助 昭子
秀樹

電通会連句部

「連句のすすめ」

のすすめ方

山口美恵

レンクのレの字も知らない人に連句をすすめるにはどうしたら良いか——明雅先生には申し訳ないけれど、私は芭蕉翁も式目も抜きで、ます

「これに付けてみない?」と句を見せる。

たとえば
さる処俊一命の女もあて

二十韻 初懐紙

秋元正江 挪

隣より謡きこゆる初懐紙

飾納の古りし式台

ファミコンのソフト発売待ちかねて

屏いつばいに漫画描く子等

木下道月の出を待つ人と犬

蝙蝠を見てさめてゆく恋

愛憎の糸の絡まるそぞろ寒

お縄頂戴金の延棒

スペインかカナダが終のマイホーム

プールの青に空の蒼溶け

うづきゐし虫歯不思議に鎮もりて

新人類僧檀家殖やしぬ

許されぬ女が成果の留学生

朝な夕なにくちづけが義務

鴨の夢ゆらゆら揺れて月遠し

根雪となりて地酒温む

半世紀暮し慣れたる街変はり

春の公園草野球終へ

花簪ゆきかふ人を浮きたたせ

きらめく鱗ならぶ大皿

昭和六十二年一月十六日

於 電通南寮 首尾

連衆 鈴木 茂 佐古英子

山口美恵

「競合プレゼンと同じなのよ」と。
広告のスポンサーは、どんな広告を出すかを
決める場合、しばしば、広告代理店A、B、
C社など何社からも企画の提案を求める。各
社が何十案提出しても、決まるのは一社の一
案だけ。この「競合プレゼンテーション」に
よって億単位のビジネスが左右されるから、
広告マンにとって、この言葉の刺激は強い。
そこで「面白そうだな」ということになる。
そして、一辺、句会に出てみると、次は明
雅先生の魅力のところになってしまふ、とい
う段取り。
さて、そういうすすめ方に乗ってくれて、
集まつた我が電通連句部の面々、広告マンと
しては優秀な人が多い——と思うのだが、連
句の質はどうだろう。
もし、あまり良くない、とすれば仕事熱心
なあまり、句会には休息を求めて弛んだ状態
にあるから……と、これは本音の言訳であ
る。

絶頂の城

付勝練習歌仙

東明雅

切締句投4月20日

ウ8

為すことなくつい鼻毛抜く
叱られて上目づかひに拗ねる犬

治定

1 ボール逃げたる野辺の陽炎
2 団扇作るに忙しき家
3 おしゃべり人形売れるこの頃
4 垣の向ふで誰か呼ぶ声
5 布目瓦の埋まる赤土
6 秒読み開始カメラ点灯
7 学校帰り立読の群

井田淳子
孝子正雄
治子正美
子子夷東
代竹幸東
子子遊雄
代和良妙

14 13 12 11 10 8 8 栄螺つぎつぎ焼かれ居る店
14 13 12 11 10 9 柱時計の遅れぐせつき
14 13 12 11 10 9 禅寺いただく山笑ひ初む
14 13 12 11 10 8 玩具の電車砂のトンネル
14 13 12 11 10 9 淡雪とけて道のぬかるみ
前座が叩く太鼓しまらぬ
誰か飛ばせし赤き風船

天留子
千妙
麻正子
治子
あかり
竹代
夷子
子子
遊子
雄代
和良子
妙和子

→う。しかしそが花の句だとすると、ここであまり力のある句を出すと、この句に圧倒されぬ花の美を出すことは難しいのではないかろうか。7は前句にやや付きすぎた感がある。8この句は付味、転じともによく、その点に文句はない。ただ、今までのところ、茶とか、酒とか、ちぎり草薙とか、割に飲物、食物の句が多くた。ここでまた焼栄螺を出すのはその点で遠慮したい。9は打越のダルな気分からやや転じていよいよだ。10はおもしろいが、上七に字余りがあり、前句との付味にもいささか問題がある。11この句は付味、転じ、ともによい。一巻の気分も何か童話的な明るさの方向に転じられるだろう。12これも花前の句としては軽く、明るく、付味、転じともによい。しかし、大打越に「凍てる」があるので「雪」はいささか障るのではなかろうか。13は一句としては抜群におもしろい。前句との付味も上々であつたので、最初はこれを治定しようかと思った。しかし、打越が「為すことなく」とも思つたが、「しまらぬ」とともに否定形であるのに気がついた。何とか付句の否定形を直しても思つたが、この否定形のところが命の句だけに仕方がなく、残念であった。14も無難であるが、「風船を飛ばす」と「叱られて」の間にやや根があるようにも思われる。15は釈教の句だし、付味・転じ十分であるが、次の花の句が付け難いのではなかろうか。16は9によく似ている。やはり、打越の気分からの転じが不十分である。17はこの句一句としては無難であるが、次が花の句であるからには、芝という植物はなるべく

店頭に佇つ托鉢の僧

振り子時計の十三時打ち

早も芝草下崩をして

土間に並びしお遍路の杖

早列なせる啓蟄の蟻

岡持さげて通る自転車

庫裡つやつやと黒光りして

緋鯉真鯉が薄氷の底

23 22 21 20 19 18 17 16 15

ぶらんこ漕ぐに夢中なる子ら

華亭みづゑ哲美孝子上月淳子

避けたいし、また下崩をするのは初春だから、季戻りの心配はないにしても、やはりここではせめて仲春か、晩春、三春の句にして欲しかった。18 これは付味、転じ上々でしかも釈教の句を出しているところ老巧である。19 の啓蟄も初春であり、この句は前句に対する付心が不明である。20 は付味・転じともに十分であるが、岡持がやはり飲食物に関係あるので避けたい。21 は釈教の句であり、しかも表現がうまく、付味も悪くない。しかし、転じの点で打越と一統きの場と見られなくもない。そこが難点である。22 は大に対する鯉の向付であろうか。薄氷も初春の季語故、これに花を付けるのは苦勞であろう。23 ぶらんこは三春であり、付心・転じともによく、この句で一巻の気分を覚えることもできるだろう。その点、治定した句とよく似ている。陽炎は三春で、大打越に月という天象があるが、天象に陽炎のような躰物（そびきもの）は二句去つておれば式目にさわらぬのでスポーツを出した点、付味、転じも十分として治定した。

次は花の定座である。花は絶対にこぼすことはできないから、連句辞典などで、花の句の心得をよく読んで応募して欲しい。前句は春の場（人情なし）、打越は前号にも述べた通り、元々は犬の様子を描いた人情なしの句であるが、メラが点灯して撮影を開始しようとする寸前の緊張を読み取っているところ、前句にもよく付き、打越の倦怠感からは転じて、一句としての内容も豊富である。だから、次が花の句でなければこの句は無条件に採用されたことだろゝもよいことになる。よい花の句を期待している。

第二十回猫蓑会

二十韻 六卷

一月二十一日(水) 参加者 三十七名
文京区新江戸川公園松声閣に於て興行

元日や

市野沢弘子

捌 雪 吊

山口みづゑ

捌 大寒や

中島啓世

捌

元日や心身清め客迎ふ

マンションの窓白き初富士

跑踏ます人馬一体快調に

髪かき上げて呷る珈琲

棚洩るる月の光に葡萄濡れ

秋狂言に更けてゆく村

円高に残業もなしそぞろ寒

法事終つて伸ばす膝うら

風花と言ひしが何時か雪しまさ

胴着を脱げば紺のこぼれ出す

燃えつくせ添へぬ運命はさだめとし

エイズもののかは神戸元町

地下酒場怪しげな者たむろして

薄翅蜉蝣ただよへる月

子の数に合はせ西瓜を切り分けぬ

にこにこ笑ふ恍惚の母

人の命神様だけが御存知よ

ローランサンの描く春の夢

花に舞ふ嬰ハ短調アンダンテ

旅の鶯庭に来る幸

弘子 雪吊りに透きたる松の緑かな

明 雅 鶴の走る限笠の蔭

千 町 一心にピアノ弾く子の髪ゆれて

瑞 枝 ボンボン時計の針を合はせる

弥 郁 早番の夫送り出す月明り

子 生 狹霧の中にポスト浮出る

照 淑 初恋の古き思出草

徒 司 催眠術が上手なの彼

一 恵 未座まで聞こえぬ法話風荒るる

遊 悠 老先は異國で暮す胸も

町 郁 水芸の魔性を秘めし扇にて

枝 雅 ネオンギンギラギンの山の湯

町 雅 末座まで聞こえぬ法話風荒るる

枝 生 五分待つてと「燭番娘」

町 郁 隨筆は月と河豚とのことばかり

感 度 良好耳と襟元

郁 羅馬には青髭男うようよ

同 雅 にせのばかりダイヤ・サファイヤ

町 雅 長椅子に素知らぬ振の怠け猫

枝 雅 絵鳳字画を揚げる草原

生 雅 花びらを袖に分けて漕ぎゆけり

鳥居をくぐる遠足の列

みづゑ 遊

大寒や 日脚の延びし広き縁先

啓 世 若き等は竹刀の音を響かせて

杉 亭 新刊本を読みさしのまま

清 子 ひた走る夜行列車に月のさし

哲 世 肩よせてくる髪の爽やか

よしえ 久美子 ジーンズの胸妙法の火と化せば

清 哲 インテリジェントビルのOL

大寒や 形見分け不意に隠し子現はれて

地酒二級酒知られざる味

麻 麻 桶伝ふ流し素麵すりをり

司 司 走馬灯消し大吠ゆる月

久 亨 溶岩の生土神を嘗め尽し

よしえ 女のさがは灰になるまで

哲 亭

元日や心身清め客迎ふ

マンションの窓白き初富士

跑踏ます人馬一体快調に

髪かき上げて呷る珈琲

棚洩るる月の光に葡萄濡れ

秋狂言に更けてゆく村

円高に残業もなしそぞろ寒

法事終つて伸ばす膝うら

風花と言ひしが何時か雪しまさ

胴着を脱げば紺のこぼれ出す

燃えつくせ添へぬ運命はさだめとし

エイズもののかは神戸元町

地下酒場怪しげな者たむろして

薄翅蜉蝣ただよへる月

22

初懐紙

秋元正江

捌

初堺

福井隆秀

捌

初富士

桜井天留子

捌

猫蓑もはたちとなりぬ初懐紙

静かにたぎる若水の湯気

窯元を樹立の中に探しあて

シートベルトが肩にくひ込む

月見ても愚痴が先づでる平社員

秋鮭味噌煮彼のお得意

お施餓鬼の小舟にのせて送る恋

覚える間なく消えてゆく唄

ドル安に買った買ったで買ひ支へ

坂のしんどいMOA美術館

煙はく椿の島を背に写し

講釈を聞く旭堂南陵

分別の底が抜けるや家出して

慣れぬ下着の彩にとまどふ

夏の月駄目よいやす困ります

草螢とぶ故郷の川

母の字の残る琴爪押入れに

漸く愈えし春の風邪つ氣

扁壺より丹波秘醸酒花に酌み

小綏鶏啼きてこだまする山

正江

良子

一み

隆秀

てるよ

初富士

天留子

さやかにも的射抜きたり初堺

声高らかに訪へる万歳

山水画軸の風鎮重くして

持ちかへながら梨をむく指

ナイズミディ三人集ひて月を待つ

怨み葛の葉女狐の恋

隠れ棲むひとに貢げるうれしさよ

釈迦の教を悟る阿羅漢

掃き終へて紅の深まる寒椿

越後の酒を熱きちろりに

廃止複雜自民党

童貞と告げることさへ恥づかしく

教育勅語で鼻すりんし

母すこし瘦せて涼しく仰ぐ月

いのちあるごと透ける空蟬

綾帳の銀の縫ひとり水の色

春の袷をいそいと着て

磐座に祈れば花の散りかかり

若鮎掬ふ村の子供ら

正夷

和子

一み

孝子

正雄

天留子

初富士や連山ほのと従ひつ

朝日を浴びて受くる破魔弓

隣から土産の饅頭届け来て

おしゃまなる児のお行儀のよき

やうやくに湖の面に濡る月

秋風誘ふ氣ままなる旅

接吻は淡きレモンの香りして

ピエロとなりて何時も聞き役

縁日の灯暗く子亀売り

するめつまみにあほる冷や酒

まめ人に諷刺諸謔通じなく

円高とばしてホールインワン

鎌倉の名ある七浜一凧ぎに

やつれ鏡の紅少し濃く

寒月に抱きて離れず影法師

漱石忌とや猫と夕飯

描き上げし絵は人生の詩として

白磁に透けて光る白魚

留守番の婆うらうらと花ごもり

窓辺によれば飽かぬ

七 騎

二十韻 神田川(B)

二十韻 神田川(A) 大畑健治	捌	神田川北へ渡るや十二月
1 神田川北へ渡るや十二月	1	新車の脇に鋪びし自転車
2 小買物する冬の暖か	2	秋 ^タ 乾き遁走曲をうちならし
3 誇らしく釣果近く所へ配るらん	3	施餓鬼の読経和尚尊き
4 忘られしまさびる自転車	4	遠干潟角無き鹿に月高く
5 ^タ 秋乾き遁走曲をうちならし	5 ^タ	想ひを選び綴る絵葉書
6 施餓鬼の経を読める小坊主	6	カーテンにパントストを脱ぐ影見えて
7 遠干潟角なき鹿に月高し	7	セールスマンの不意の再訪
8 絵葉書選び綴る想ひぞ	8	御神火を彼方に町の込み合ひて
9 窓を閉め脱ぎしパンスト	9	白き波頭を傾ぐ波乗り
10 のばすしわ	10	青林檎カンバスに塗る鏡の間
11 ^タ 御神火の噴くが遠くにみゆる町	11 ^タ	酒にむせびつ我が恋を泣く
12 波頭も白く波乗りの波	12	後朝の月の淡々吸入器
13 青林檎鏡の部屋に一つ置き	13	押しつくらまんじゅう鎌鼬立つ
14 安酒ありむせる悲しさ	14	タッチしてゲートボールの
15 後朝の月の淡々吸入器	15	菜飯三杯進む食欲
16 押しつくらまんじゅう弾き	16	蝶の彼方をレールバス行く
17 ^タ タッチしてゲートボールの	17 ^タ	四阿も囃りに満ち花明かり
18 菜飯三杯進む食欲	18	蝶の彼方をレールバスゆく
19 四阿も囃りに満ち花明かり	19	昭和六十一年十一月八日、七騎の会が発
20 蝶の彼方をレールバスゆく	20	足した。これは若手の俳文学者で連句実作

昭和61年12月6日(土)18:21時於湯島会館	神田川北へ渡るや十二月
1 神田川北へ渡るや十二月	色紙を求む冬の暖か
2 小買物する冬の暖か	誇り得たる鮫鱈頌と誇らかに
3 誇らしく釣果近く所へ配るらん	新車の脇の自転車の鋪び
4 忘られしまさびる自転車	コーケ飲む遁走曲の夏果てて
5 ^タ 秋乾き遁走曲をうちならし	施餓鬼の読経小僧尊し
6 施餓鬼の経を読める小坊主	遠干潟角無き鹿に月高く
7 遠干潟角なき鹿に月高し	想ひを選び綴る絵葉書
8 絵葉書選び綴る想ひぞ	カーテンにパントストを脱ぐ影見えて
9 窓を閉め脱ぎしパンスト	セールスマンの不意の再訪
10 のばすしわ	御神火を彼方に町の込み合ひて
11 ^タ 御神火の噴くが遠くにみゆる町	白き波頭を傾ぐ波乗り
12 波頭も白く波乗りの波	青林檎カンバスに塗る鏡の間
13 青林檎鏡の部屋に一つ置き	酒にむせびつ我が恋を泣く
14 安酒ありむせる悲しさ	後朝の月の淡々吸入器
15 後朝の月の淡々吸入器	押しつくらまんじゅう鎌鼬立つ
16 押しつくらまんじゅう弾き	タッチしてゲートボールの
17 ^タ タッチしてゲートボールの	菜飯三杯進む食欲
18 菜飯三杯進む食欲	蝶の彼方をレールバス行く
19 四阿も囃りに満ち花明かり	四阿も囃りに満ち花明かり
20 蝶の彼方をレールバスゆく	蝶の彼方をレールバスゆく

二十韻 神田川(C)	二十一	久々の釣果を頒つ誇らかに
1 神田川北へ渡るや十二月	1	新車の脇に鋪びし自転車
2 小買物する冬の暖か	2	秋 ^タ 乾き遁走曲をうちならし
3 誇らしく釣果近く所へ配るらん	3	施餓鬼の読経和尚尊き
4 忘られしまさびる自転車	4	遠干潟角無き鹿に月高く
5 ^タ 秋乾き遁走曲をうちならし	5 ^タ	想ひを選び綴る絵葉書
6 施餓鬼の経を読める小坊主	6	カーテンにパントストを脱ぐ影の見え
7 遠干潟角なき鹿に月高し	7	セールスマンが不意にまた来る
8 絵葉書選び綴る想ひぞ	8	御神火を彼方に町の込み合ひて
9 窓を閉め脱ぎしパンスト	9	白き波頭を傾ぐ波乗り
10 のばすしわ	10	青林檎カンバスに塗る鏡の間
11 ^タ 御神火の噴くが遠くにみゆる町	11 ^タ	酒にむせびつ我が恋を泣く
12 波頭も白く波乗りの波	12	後朝の月の淡々吸入器
13 青林檎鏡の部屋に一つ置き	13	押しつくらまんじゅう鎌鼬立つ
14 安酒ありむせる悲しさ	14	造成宅地鎌鼬立つ
15 後朝の月の淡々吸入器	15	バーボン呷りませる悲しさ
16 押しつくらまんじゅう弾き	16	後朝の月の淡々吸入器
17 ^タ タッチしてゲートボールの	17 ^タ	蝶の彼方をレールバス行く
18 菜飯三杯進む食欲	18	四阿も囃りに満ち花明かり
19 四阿も囃りに満ち花明かり	19	蝶の彼方をレールバスゆく
20 蝶の彼方をレールバスゆく	20	蝶の彼方をレールバスゆく

二十韻(A)を満尾して散会した。その時の捌き手大畑健治君から校合に関する詳細な自己批評が送られて来たので、第三回の昭和六十二年一月十七日の会では、もつ

ばらこの校合(B)をもとにして議論百出、ついに最終案(C)になつた。この過程の一部は大畑さんの文章にあるが、その説が必ずしも受け入れられず、元の姿に戻つた。さらずに直されて、別の形に変えられたものもある。これで万全ではなく、さらに欠点もあるだろうが、とにかく、校合をこのように懇切にやることは、連句上達の一歩と思うので、思い切って掲出した。直

捌き手の感想 大畑 健治

- 2 発句に合わせて具体性を上七に加えた。「求む」は他の語にしたいところであるが、発句「渡る」、第三「配る」「折端」「さびる」とあり、これら動詞の終止形・連体形「ーる」は活用形や語を換えた。
- 3 第三としては、もう少し動きが欲しい。「配る」「頒(わか)つ」は同義語であるが、強さと働きが微妙に違う。「誇らしい」気持ちを強める為に、「誇らかに」とし、小山体に仕立て、初五「釣り得たる」と呼応させた。「鮫鱗」で具体性を持たせた。
- 4 原句は四句目ぶりであるが、表にしてはややマイナ一。この句を戴いたのは、

裏に移るバネとして、「さびる」が欲しきつたからである。心理的な動搖をほのめかしておけば、木に竹を接いだような不自然な裏移りの構成は避けられる。冬の中に春はあるという『徒然草』の自然観である。前三句を「新車」で受け、「鋪び」で裏に続けた。「一脇に一鋪び」としなかつたが「に」が気に懸かる。「鋪び」は動詞のつもりであるが、「一脇の」では名詞になってしまふ。送り仮名の「び」は強引に動詞にしようとした未練の名残りである。

5 打越「干潟」と「乾く」。二十韻で音・声が続くのも如何。勿論この句が先に出句されていたのであるが、脇句の気候が近いので、この句を一直した。

打越「干潟」と「乾く」。二十韻で音・声が続くのも如何。勿論この句が先に出句されていたのであるが、脇句の気候が近いので、この句を一直した。

8 原句は散文的。語句を入れ替えた。

9 「閉め」「脱ぎ」「のばす」で、一句の焦点が定まらず。焦点を一つに絞つた。

10 打越に窓際があり、苦肉の策。

11 「傾ぐ」により、主觀を添えた。

12 句がおとなし過ぎる。隆哉氏の「バンスト」も部屋の中に入句であったが、ここでは恋の印象を薄めて、このように改案させて戴いた。「白」と「青」は支考

の論書にいう色立てである。これは單な貞門・談林の語呂合わせとして理解してはいけないであろう。言語に付随する印象作用があるからである。一句の意味を研究者に詮索すると、鏡の間で絵を描く者などなく、観念的な句である。ここは空擣的な印象の飛躍を以て改案させて頂いた。

14 文人氏の原句の意味はよく分かる。前句が確かに恋句ならば、その思いは余情として溢れる付味となるからであろう。前句は原案・改案とも恋の味が極めて薄い。あるといえばある、といった程の句が確かに恋句ならば、その思いは余情として溢れる付味となるからであろう。

16 原句でも問題はない。しかし、前句と付句とを見ると、もう少しアグの強い方が面白そうである。下七を「謙馳立つ」にすると、前句からの移りがよくなり、「彈き出さるる」と「タッチして」のもたつきがなくなる。また、「チャンピオ」に匹敵する語句としても「謙馳立つ」でなければ、句の位が応じないであ

る。以上、妄言多謝。

関口芭蕉庵

こいさんとうさんきあんちゃんたち

四条堀川築地片蔭

姥さかりうす紫のガウン着て

胸突坂に義歎落しぬ

玻璃簾「氷」分ければ淡き月

違法駐車はひとの迷惑

冬ぬくし

明 雅 挪

貧乏釣り大名釣りの目白押し

冬ぬくし庵で拾ふ鳩の羽

山茶花の垣声をかけられ

木彫り狸の下げし徳利

凍豆腐蔓で結ばれつるされて

ワープロ習ふ手引きよみよみ

ファックスでカトマンズから花便り

物置けば影の生まれて望の月

角袖のべつたら市をひとつめぐり

春光あびてパンナムの窓

俺お前つなげるヒモのようなもの

盲導犬の役をする我

歌詠まん人磨小町式部の忌

さらさらと鳴るさいかの英

角袖のべつたら市をひとつめぐり

唐草模様褪せし風呂敷

まぼろしの真白き富士よ裾野まで

新しき栗たづねん花の奥

約束の果たされぬまま月変はる

中国孤児は飛行機でとぶ

上簇すみてひそかなる里

ひつかき傷に滲む血の痕

水馬と共に首ふる童たち

春の炬燵をたたむころあひ

純粹といふ名の若さ恋のエゴ

聖杯映す月の涼しき

新しき栗たづねん花の奥

西の市告ぐボスターの町

鉢巻赤く春闘の列

月の宴若き碁敵待ちかねて

御神火の島に主待つ犬と猫

紙屑が風に転がる花の宴

ピアノ絶ゆれば虫の声満つ

議論尽くせどつかぬ決断

柳ゆらゆら知らぬ顔して

古き書物に埃うつすら

徒にビールのグラス重ねつつ

離流しさんだらぼっちにあられ添へ

芸術祭受賞の父の笑み栄へ

世が世なればと何時しかに老ゆ

父母が夢に舞ふなり能舞台

貼りついて昼も灯点す峠の宿

望下り山家の嬢鶏の開つくり

ひげなめあひし捨猫のゐて

入れ歯壊しの手焼き煎餅

かりんの香り闇にただよひ

深吉野の鮎雜炊に恋の味

路地裏に端唄の師匠孫と住む

輪中の邑を夢に描かん

父母が夢に舞ふなり能舞台

レガッタの曳きゆく水脈に花吹雪

詰将棋ついに詰まらぬ夜長なり

冬ぬくし庵で拾ふ鳩の羽

山茶花の垣声をかけられ

土手の並木にもゆる陽炎

26

一月の床

明

雅

恋女房に刺青の痕
雌鼠毛づくろひして鼠鳴き五歳を姫らぬ妻いたはりて
香水並ぶ白き鏡台

不可解と人生断ちし月の滝

叱声うけし僧房の庭

一月の床小面の真新し

めでたく舞ひし翁千歳

耕

雪しんしんと降りしきる井戸

唐草文の風呂敷の嵩

凍ゆるむ膝に思はず泥つけて

畦焼の背まるくほつかり

月瘦せて鶲の早贊そのままに

花あかり母と別る日の近く

桂男のおぼろに見ゆる屋根の上

ショベルカーよりのそり黒猫

ホップ刈りたる結の挨拶

病をおしてメーデーの列

「飛良泉空きたる腹にしみわたる

聞くたんびごと違ふ身の上

いぢど限りか臂のほくろよ

唐草文の風呂敷の嵩

湯治客ギャル押しよせて黙りこみ

目覚めては昨夜の吐息耳朶に湧き

花あかり母と別る日の近く

青大将の梁をゆつくり

ごみの車のバックオーライ

病をおしてメーデーの列

夏至の月つたのはそみち抜け出て

天守閣聳えて市は花日和

唐草文の風呂敷の嵩

紅型の古典守りて老の果

春の蜜柑をふかふかとむく

花あかり母と別る日の近く

デジタル時計がせかす世の中

極め得ぬこの道遠し初筑波

病をおしてメーデーの列

索にかけ不動明王助けたべ

御慶交して集ひ来し庵

病をおしてメーデーの列

まはし飲みして楽のお茶碗

雪兔南天の眼の紅くして

病をおしてメーデーの列

人影の重なりてすぐ花籠

冷凍庫には詰まる色々

病をおしてメーデーの列

扇千す里伯母を訪ぬる

秦生の万年床に月細く

病をおしてメーデーの列

机に積まれ天金の辞書

吾子がおびえるかまどこほろぎ

病をおしてメーデーの列

壁いっぱいいうちのピカソに描かれたり

大伯父に胡桃割るコツ教はりし

病をおしてメーデーの列

頭脳を病んでひた翔ける我

巴里土産の太きステッキ

病をおしてメーデーの列

縮緬の色鉢巻は濃紫

電話魔のイニシアルだけの電話帳

病をおしてメーデーの列

初筑波

徒

司

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

拂

人

雅

耕

人

江

代

哲

人

二十韻 秋 桜

風の意のままに無聊の秋桜
見知らぬ客のふりかへる月
そぞろ寒灯下に書を繙きて
運びてくれし緑茶一ぱい
身をすくめ路地裏過ぎる迷ひ犬
欠伸嗜み噛み磨く釣竿
ちらと見し雀の舌の色思ひ
バーゲンセール過ぎし欲ばり
アマリリス燃えて不倫の恋と言ふ
何はともあれ人の妻なり
鬚面のガム噛みながら深呼吸
寄せて返らぬ沖の白波
故里の校庭に咲く石蕗の花
待宵の月あぶな絵をふところに
男冥利と新酒酌む人
いにしへの子規忌は今も変らざる
きのふはけふの物語かな
文楽の人生の泣く花の果
帰雁とぼしき海添ひの町

一九八六年十一月廿五日
於 米国サンディエゴ菊ガーデン

二十韻 年はじめ

百命 安理

合玉方 同沙方 玉同合玉方 同沙方 命同合玉方 沙
馬が歯を鳴らしてあたり年はじめ
お屠蘇の酔にうたたねをする
団地住み子供二人を大切に
話はづみつ習ふワープロ
台風の吹き残したる月淡し
木の実拾ひを口実の女
秋袷帯で苦労のラブ・ホテル
石の鍋にてビビンバを喰ふ
円高で残業の減る町工場
单身赴任父の白髪
揺れ動く葭簾ごしのぞきつつ
寝冷夏風邪瘦せ細る月
尼の身か茶断ち塩断ち男断ち
涙あふるジーパンの胸
ひとり旅トレビの泉に硬貨投げ
雀の声に明ける窓外
今日もまた小言幸兵衛神詣
ガスの弱火で目刺一連
訪ね來し薄墨桜花盛り
連舞ひの蝶畦川を行く

昭和六十二年一月十八日
於 光ヶ丘近隣センター

明

妙明秋清雅
妙雅景同同清妙清景妙同雅同景妙清子雅景子捌

連句会案内

雁帛往来

○連句教室
日時 第一日曜日 午後一時十五時
会場 関口芭蕉庵 文京区関口二ノ一ノ三
(電) 九四一一四五

○柏連句会
日時 第三日曜日 午後一時十五時
会場 光ヶ丘近隣センター (南柏駅よりバス 光ヶ丘団地マ
ーケット下車)

○A・C・C連句・理論と実作

日時 第二・四水曜

午後一時十三時

会場 新宿住友ビル四十八階

朝日カルチャーセンター

○猫養会(会員制)年四回
(一月・四月・七月・十月 第三水曜日)

会場

松声閣

文京区新江戸川公園内

(電) 九四一一九六四九

▼A・C・C九期生で猫養会々員でもある秋山清子(采女)さんが元日、持病のため急逝された。深甚の悼意を表し、御冥福を祈る。

▽「国文学解釈と鑑賞」は五月号に「連句(俳諧)への招待」「伝統と革新」の特集号を出すので、私は一月十六日、座談会「連句の楽しさ・面白さ」に出席した。メンバーハンス・トマ博士、草間時彦氏、宇咲冬男氏である。四月十日発売の予定。

▽同誌において私は「近・現代の連句界と連句誌」の項目を担当、執筆した。

▼柏連句会の実況が下鉢清子さんの紹介で朝日新聞(二月五日夕刊)に大きく取り上げられた。これは連句普及に貢献するところが大きいだろう。

▼名古屋の俳誌「耕」の主宰加藤耕子さんは毎月関口芭蕉庵の連句教室に出席。由緒ある名古屋俳諧の復活企画としておられる。

▼名古屋といえども猫養会幹事式田和子さんのお名古屋の旧居が天明期の有名な俳人久村暁台の暮雨巷であったことが分かり、本人

も驚いておられるが、私も驚いた。本文(一五頁参照)。

▽私は「連句辞典」の編纂に助力された若手俳諧学者に実作を教える「七騎の会」をつくり、毎月一回出席。この会は作品を丹念に分析・校合するところに特色がある。

▽A・C・Cは従来、「連句実作入門」(午前)と「連句・理論と鑑賞」(午後)の二

回に分けて講義していたが、四月からは午後一回(一時より三時まで)、「連句(理論と実作)」の一本にすることになった。新しい人も交え、月二回の楽しい会にしたいと思つてゐる。

季刊「連句」第十六号

発行 誌代 定価 五百円
昭和六十二年三月一日

編集人 杉内徒司

発行人 東明雅

季刊「連句」発行所

〒277 柏市つくしが丘二ノ二ノ一二
電話 ○四七一(七五)一一九二

振替口座 東京七一五二一三三
東京都豊島区高田一ノ六ノ二四
電話 ○三(九八六)一七一一五

連句辞典

東明雅・杉内徒司・大畑健治編

B6判 連句の実作・鑑賞・研究に

三五二頁 必須の知識をすべて網羅！

三五〇〇円 初心者から研究者まで使え

る本邦初の連句辞典

本書は、用語篇、人名篇からなる。用語篇は、現在使われている用語を中心三二四語選び、意味・用法の解説をし、「参考」欄の引用文は中・近世の諸資料から、用語がどのように記されているかを抄録。

人名篇は、近代以降に活用した連句人、俳人五十四人を選び、項目末尾に代表的な連句作品を収録した。また、連句入門の手引き、連句概説、連句略史を付した。近代連句の状況を知る上で貴重なものである。

取録項目例

用語篇 举句 会釈 一座一句 有心 打越

人名篇 思いなし 表八句 懐紙 歌仙 軽み 切字

鶴沢四丁 小林見外 下平可都三 関為山
高橋玄一郎 高浜虚子 中村俊定 野村牛耳

水原秋桜子編

二三〇〇円

俳句鑑賞辞典

貞徳・宗因から現在活躍中の俳人まで二七〇人の古典的かつ伝統的な名句一〇〇〇を收め、豊かな実作の経験を生かし句作にも役立つ

水原秋桜子編 二八〇〇円

現代俳句鑑賞辞典

結社や傾向にとらわれず現代の代表的な俳人五〇五人の代表作一四六八句を收め、公平に客観的に鑑賞した。俳句鑑賞辞典の重複なし

京都語辞典

二八〇〇円

擬音語擬態語辞典

天沼寧編

近世上方語辞典

A5 前田勇編

花柳風俗語辞典

B6 三二〇〇円

難訓辞典

中山泰昌編

名乗辞典

B6 二二〇〇円

名数数詞辞典

森陸彦編

あいさつ語辞典

B6 二二〇〇円

類語辞典

徳川・宮島編

類義語辞典

B6 二二〇〇円

表現類語辞典

藤原与一他編

新版 文章表現辞典

神鳥・村松編

国語学大辞典

B5 一九〇〇円

国語慣用句大辞典

B5 白石大編

国語慣用句辞典

A5 六二〇〇円

国語史辞典

B6 二二〇〇円

日本語語源辞典

堀井令知編

京都語辞典

井之口・堀井編

擬音語擬態語辞典

A5 一五〇〇円

花柳風俗語辞典

B6 二二〇〇円

朝正新語俗語辞典

権島忠夫他編

近世上方語辞典

B6 二二〇〇円

難訓辞典

中山泰昌編

名乗辞典

B6 二二〇〇円

名数数詞辞典

森陸彦編

あいさつ語辞典

B6 二二〇〇円

類語辞典

徳川・宮島編

表現類語辞典

B6 二二〇〇円

新版 文章表現辞典

神鳥・村松編

101

東京都千代田区神田錦町3-7

東京堂出版

電話03-233-3741~2